
! ! ! !“三枪重视品牌是在上世纪
!"年代，我们是和别人学的。”曹
春祥口中的别人，就是台湾中兴纺
织，“宜而爽”的东家。当时双方成
立的合资公司是大陆企业和台湾
企业合作的首家公司。
“针织九厂走进市场经济比较

早，在当时的国营企业中，我们率
先成立了产品开发经营部，将产品
开发、经营和销售都放在这个龙头
部门，积极地跑到广东、东北等地
找客户。也就是在这个时候，我们
开始以三枪牌为主打，将广告牌竖
到了热闹的街头。”曹春祥说，三枪
的变革之举引来了台湾中兴纺织
的注意，尽管合资公司最终分道扬

镳，但三枪学到了最新的经营理
念。“举个例子，过去我们卖内衣，
用纸包一包就好了，但他们卖内衣
是一件一个包装，先用塑封袋装
好，再放进纸盒子，商标印得清清
爽爽，才能摆放在柜台里。后来我
们也有样学样了。”

随后，国营上海针织九厂在
#$$#年打破棉纺行业和针织行业
的分割，成立了三枪集团的前
身———上海内衣集团有限公司，下
辖 #%家工厂。厂房、机器增加了，生
产规模扩大了，但其他针织棉纺厂
的债务和人员也一并需要承担，如
何把销售做上去，成为当务之急。

上世纪 $"年代，三枪在石门

一路开出了首家专卖店，逐步形成
了从生产到销售的一条龙产业。
“我们在全国建立了 &'个分公司，
原来的生产厂长变成了销售经
理。”曹春祥说，#$$(年，上海内衣
集团有限公司更名为上海三枪（集
团）有限公司，时任国务院副总理
吴邦国同志还特地为三枪工业城
题词。企业名和品牌名的统一，让
三枪这个品牌更加深入人心。在此
之后，三枪集团的年销售额稳步增
长，迈入了 #%亿元俱乐部，连续多
年成为全国销量第一的内衣品牌。
尽管没有在市场经济时代跌入谷
底，但三枪集团的这一步步转型和
前行，依旧称得上“步步惊心”。

! ! ! !前两年曾经流传过一个段子，
几位成功人士聚在一块聊到了衣
饰，发现自己从衬衫到西服，从领
带到皮鞋，从头到脚穿的都是国外
名牌，只有内衣是国产品牌，那就
是三枪。虽然段子的真伪无从考
证，但三枪内衣的品质确实受到消
费者好评。一套内衣有哪些学问？
曹春祥告诉记者，在很多同行已经
将制衣工序外包的情况下，三枪依
旧坚持自己纺纱、织布、制衣，而今
年主推的新品，无论是面料、剪裁
还是款式，其中都有匠心。
“今年我们将推出匠心系列，

其亮点就在于面料的升级换代。”
在三枪公司的展示厅内，匠心系列

的样衣已经挂了出来，面料摸在手
中格外滑软。曹春祥告诉记者，面
料的深加工是从一根纱开始的。
“普通布料大多是 )&支、(%支，匠
心系列采用纺纱行业的最新技术，
做到了 #(%支，也就是说一根纱要
比头发丝还要细。”为了纺好这样
的细纱，三枪甚至自主开发了配套
的新机型。织成的胚布还有四道加
工工序。一是烧毛，让面料光洁。二
是生物酶处理，在一定温度下培养
细菌让其大量繁殖，然后把烧毛下
来的粉末吃掉。三是用助剂使得布

料柔软。四是使用预缩轧光机让面
料产生光泽。
“普通胚布的加工只有一道工

序，因为三枪掌握产品的全生产链，
所以我们能够按照自己的想法和要
求精益求精，”曹春祥说，匠心系列
将在今年秋冬上市，其售价应该在
(%%元以上。“即使已经是三枪产品
系列中的高端产品，其价格也要比
国外品牌的高端产品低一半。”

现在室内都有空调，年轻人不
爱穿棉毛衫裤，女士一条打底裤就
能过冬了，内衣生意怎么做？“以前

棉毛衫裤只有一个作用，保暖，不
但有高领，还有两翻领，现在都是
圆领、鸡心领，领子还要大，如果稍
微露出一点边，也得是好看的蕾
丝。”曹春祥表示，根据消费者需
求，如今三枪内衣花样百出，从款式
到面料推陈出新，系列颇多。“商务
男士在衬衫西装里搭内衣，剪裁就
要合身，领子和袖子不能露出来。
女士内衣更多是打底功能，领口的
花边设计可以内衣外穿。而且很多
女士已经不穿棉毛裤了，那我们就
不卖一套而销售单件棉毛衫。”

! ! ! !从上世纪 $%年代开
出第一家门店开始，三枪
就选择了“以门店代宣
传”的模式。但当年轻人
把“秋裤”调侃为落伍的
生活方式时，品牌不被年
轻人接受的局面显得如
此尴尬。怎么办？三枪拿
出了两个方案，一是选择
品牌代言人，二是触网。
这两条路都走对了。

“你最想和 ' 个候
选明星中的哪一位合
影、吃饭？”三枪把这个
问题抛给 !% 名年轻员
工，最后大部分人都选
择了李晨。最终签下“大
黑牛”，正是基于圈揽年
轻一代消费者的选择。
“李晨踏实稳重可靠的
形象很符合三枪的品牌
气质，他也能带给三枪
更多的年轻活力。”随后
三枪还开发了“李晨同
款”，用“粉丝经济”打开
年轻消费者的心。
而三枪的触网，则是借鉴线下

做生意的方法：依靠雄厚的供应链
基础，线上网店货品统一由集团发
货。“所有三枪产品均由上海市浦东
新区康梧路 ***号发货，我们是想
用这种方式教育消费者，从这里发
出去的货才是真货。”其电商部门负
责人介绍，线上经销商无需为库存
和资金发愁，可以全身心投入到网
店的建设、营销以及对顾客的服务
等内容上。两者结合，三枪也由此在
线上市场开了漂亮的“一枪”。
此外，电商部门还组成了专业

的视觉团队，打造更符合年轻人审
美的网络店铺视觉设计。同时，改变
以往中年女性模特为主的产品图，
而采用年轻的外模拍摄国产内衣的
“时尚大片”。从 &"+&年初涉线上市
场的“小白”，到 &"+'年双十一，三
枪天猫旗舰店销售额约 ,*""万，全
年全网销售额约 )-*亿，三枪由此
实现了夺回线上同类品牌第一。今
年春节前夕，阿里研究院发布了
“&%#'年度中华老字号电商百强排
行榜”，其中三枪位列第六。
对三枪的管理层而言，整个企

业和品牌像是一个大象，想要整体
转型、走年轻化路线，需要一个能够
维持较好效益的支点，而这个支点
就是电商。当电商为三枪承担起了
越来越多的销售份额后，一场在实
体商业领域的改变又开始了。
“从去年开始，三枪专卖店开始

转型。”曹春祥告诉记者，原本六七
十平方米的专卖店一方面面积小、
商品展示有限，另一方面受到实体
商业大环境影响，销售走低，退货增
多。但三枪的应对之道不是收缩，而
是扩张，打造品质更高的三枪生活
馆。“从去年开始，我们一共在全国
开出了 )%%家生活馆，其中上海有
&%多家，生活馆陈设的产品品类更
多，客单价也随之提高，能够满足消
费者一站式购物的需求。”今后三枪
的线下将有五大渠道，包括社区店、
迷你店、百货店专柜、超市外场店和
购物中心店，只要符合条件的都要
开成生活馆，将家居生活中的纺织
用品一网打尽。“今后来到三枪店生
活馆，要让消费者有种进到优衣库、
./0/的感觉。”

! ! ! ! +$&!年，干庭辉
在上海开了一个小小
的针织厂，与其说工
厂，不如说是作坊，十
几个工人在客堂间里
干活，生产“双枪牌”针
织品。这个老板酷爱射
击，+$), 年他在射击
比赛中获得三连冠，为
了庆祝就向当时的商
标局申请使用“三枪”
商标，从此沿用至今。
龙头股份·上海三

枪（集团）有限公司常
务副总经理曹春祥说，
创立之初的三枪是上
海滩上籍籍无名的小
工厂，平平淡淡做到解
放后，上世纪 *"年代
公私合营，和其他几十
家类似的小作坊合并
在一起，成立了莹荫针
织厂，两三年后改名国
营上海针织九厂，规模
一下子扩大了。当时，

厂里有 +"""多名的员工，生产鹅
牌、菊花牌、熊猫牌和三枪牌的棉
毛衫裤。
“计划经济时代统购统销，上

海纺织是一颗摇钱树，我们既要
做外销又要做内销。”曹春祥告诉
记者，外贸公司主要贴鹅牌、菊花
牌，所以至今东南亚的老华侨还
记得这两个牌子，内销则由批发
站分配品牌，薄型内衣一般是电
力牌，厚一点的棉毛衫裤则是灯
塔牌，如今大名鼎鼎的三枪牌在
当时却几乎不用。“只有一次，上
世纪 '"年代，我们开发了一款新
产品，是 (&支双股的闪色棉毛
衫，一根白线一根彩线纺出来的
布，特别牢固，穿 +"年都不会坏，
当时一下子轰动了。”而这款少有
的、标上三枪牌的棉毛衫至今仍
在销售。“不能改款式、不能改面
料，因为好多老年消费者穿一辈
子了，他们习惯了。”
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线下体验馆 线上旗舰店 打造明星款 拍出时尚片

江水永不休 耄耋“三枪”永不老
“浪奔，浪流，万里涛涛江水永不休。”电视剧《上海

滩》的主题曲里，结尾的“砰砰砰”三声枪响，至今仍留存
于众多国人的心中。这一独特的创意，正是三枪内衣当年
的冠名广告。
“三柄枪一个盾”，1937年诞生的三枪尽管有故事可

讲，却并不想做陷入回忆的老字号，反而不断推动传统内
衣品牌迈向年轻化。这两年，三枪动作频频。布渠道，它在
线下开生活体验馆，线上开旗舰店；做产品，它研发新面
料，做潮流款式；树品牌，它请来“大黑牛”李晨代言，开发
明星款。今年恰好80岁的三枪不仅没有步履蹒跚，反而
健步如飞，用实际行动证明“国货自强”。

本报记者 张钰芸
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" !"#$年莹荫针织厂申请的!三枪"商标批准书

" 在很多同行已经将制衣工序外包的情况下#三枪依旧坚持自己纺纱$织布$制衣#而今年主推的新品#无论是面料$

剪裁还是款式#其中都有匠心 本版摄影 本报记者 陈梦泽


